



RIDAA
Repositorio Institucional
Digital de Acceso Abierto de la
Universidad Nacional de Quilmes



**Universidad
Nacional
de Quilmes**

Heredia, Ana María

Editorial



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Argentina.
Atribución - No Comercial - Sin Obra Derivada 2.5
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/2.5/ar/>

Documento descargado de RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes de la Universidad Nacional de Quilmes

Cita recomendada:

Heredia, A. M. (2021). Editorial. Territorios del cuidado, 2(2), 5-6. Disponible en RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes
<http://ridaa.unq.edu.ar/handle/20.500.11807/3598>

Puede encontrar éste y otros documentos en: <https://ridaa.unq.edu.ar>

EDITORIAL

Este nuevo número de la revista plantea un reencuentro muy significativo para nosotros porque se da en un contexto muy particular, el contexto de “pandemia-pospandemia”. A un año del inicio de la pandemia traemos en este número una propuesta, la de volver sobre nuestros pasos para poner en valor lo hecho, pero también para reconocer desde una mirada crítica lo que aún queda por hacer. La pandemia nos ha dejado la reflexión acerca de cómo formamos, y más aún, nos ha instalado la urgencia de repensar el desarrollo de la educación en enfermería en la pospandemia.

Ha sido un año muy difícil plagado de pérdidas en todo sentido, humanas, materiales y simbólicas. Como uno de los artículos plantea, la crisis trajo enfermedad, muerte y dolor, distanciamiento, pero la también crisis es oportunidad, para realizar la puesta a punto del desarrollo profesional como se propone en el artículo **padecimientos crónicos: la sintonía fina del cuidado de enfermería** aquí se presenta la urgente necesidad de reconfigurar el cuidado de las personas que padecen alguna dolencia crónica y para ello mostramos una propuesta metodológico para indagar el padecimiento crónico que rompe con la lógica biologicista de la atención para ubicarse en la perspectiva subjetiva e intersubjetiva del cuidado, poniendo de relieve la centralidad de la escucha activa de los relatos de los sujetos padecientes. Es una invitación al colectivo de enfermería a re - centrar el eje de su desarrollo, cambiar el rumbo, redirigir la atención hacia el sujeto y su familia, pensar cuidados desde una mirada integradora e integral, consensuada, donde el diálogo y la escucha se convierten en actores centrales a la hora de acompañar y sostener a las personas que padecen enfermedades crónicas.

En el trabajo **Cartografías del amamantamiento: ¿nodrizas en el siglo XXI?** se indaga en las narrativas de aquellos sujetos que directa o indirectamente han participado de esta práctica, que a través de la combinación de metodología cualitativa y cuantitativa se trata de hacer dialogar los distintos puntos de vista y concepciones que las guían, como una forma de mostrar la potencia simbólica de la lactancia y sus formas, como una construcción imaginaria e histórica, en la que se articulan las instituciones sociales y la configuración de la subjetividad individual. Este acercamiento a la vida cotidiana de los sujetos representa una necesidad, que nos da la posibilidad de conocer y comprender mejor las distintas situaciones de salud que como profesionales, se nos presentan habitualmente en lo cotidiano. Asimismo, se presenta el estudio sobre **La afonía crónica: dificultades para liderar las CYMAT en enfermería**. Aquí se rubrican las percepciones de las Condiciones de vida y de trabajo (CYMAT) en la enfermería, en las instituciones de salud pública, en donde se asocia por un lado el cuidado con el campo de acción de lo femenino en la enfermería y con la clásica división sexual del trabajo, que se reproduce en la Condiciones de Medio Ambiente. Se destaca el peso de la naturalización de los riesgos de trabajo, la inevitabilidad del daño y las inadecuadas situaciones en el que la enfermera desarrolla la vida laboral, invisibilizando el impacto que esto sobrelleva en los cuidados que se Mg ofrece, la seguridad del trabajador y la del paciente.

En esta publicación además presentamos un primer avance del **Informe del Observatorio de Fuerza Laboral de Enfermería y Condiciones y Medio Ambiente de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires**, que corresponde a la primera etapa del procesamiento, fase I de la investigación que se presenta con la finalidad de explorar, detallar y considerar la fuerza laboral de enfermería que constituye un insumo necesario para la planificación, distribución y gestión de los servicios de enfermería.

Mg Ana Maria Heredia
Directora de Territorios de Cuidados